

REVISTA ELECTRÓNICA IBEROAMERICANA

REIB



2019

Vol. 13, No.1

CONSEJO DIRECTIVO Y CIENTÍFICO

DIRECCIÓN:

Carlos R. Fernández Liesa
Universidad Carlos III de Madrid

Cástor M. Díaz Barrado
Universidad Rey Juan Carlos de Madrid

SUBDIRECCIÓN:

Anna Badia Martí
Universitat de Barcelona

SECRETARÍA ACADÉMICA:

José Manuel Azcona Pastor
Universidad Rey Juan Carlos de Madrid

Jorge Urbaneja Cillán
Universidad de Alicante

COORDINACIÓN:

Diana Verdiales López
Universidad Rey Juan Carlos

COMITÉ CIENTÍFICO:

Francisco Aldecoa Luzárraga, Universidad Complutense de Madrid
Celeste Pino Canales, Universidad de La Habana (Cuba)
Ana Idalia Castellanos Khouri, Embajadora Cancillería (República Dominicana)
Fernando Dos Reis Condesso, Universidad Técnica de Lisboa (Portugal)
Romualdo Bermejo García, Universidad de León
Francisco José Piñón, Universidad de Congreso (Argentina)
Miryam Colacrai, Universidad Nacional de San Martín y Universidad Nacional de Rosario (Argentina)
João Abreu de Faria Bilhim, Universidad Técnica de Lisboa (Portugal)
Rafael Calduch Cervera, Universidad Complutense de Madrid
Celestino del Arenal Moyua, Universidad Complutense de Madrid
Cesáreo Gutiérrez Espada, Universidad de Murcia
Véronique Champeil-Desplats, Universidad de París Ouest-Nanterre La Défense (Francia)
Felipe González, Universidad Diego Portales (Chile),
Magda Yadira, Universidad de Monterrey (México)
Carlos Molina, Universidad de Medellín (Colombia)
Montserrat Huguet, Universidad Carlos III de Madrid
Francesco Seatzu, Universidad de Cagliari (Italia)

CONSEJO DE REDACCIÓN:

Antonio Pastor Palomar, Vicente Garrido Rebolledo, María de los Ángeles Cano Linares, Pilar Trinidad Núñez, M^a Sagrario Morán Blanco, Beatriz Barreiro Carril, Elena C. Díaz Galán, Daniel Oliva Martínez, Mercedes Guinea Llorente, Cristina Pérez Rico, Ana Manero Salvador, Diana Verdiales López

REVISTA ELECTRÓNICA IBEROAMERICANA

REIB

Vol. 13 No. 1

Julio

2019

La Revista Electrónica Iberoamericana REIB se encuentra indexada en LATINDEX y en las bases de datos ISOC, DICE y La Fundación Española para la Ciencia y la Tecnología (FECYT), por sus contenidos de alta calidad científica sobre la realidad iberoamericana y en el contexto de las Ciencias Sociales y Jurídicas.

Edición: Centro de Estudios de Iberoamérica, Universidad Rey Juan Carlos y el Instituto de Estudios Internacionales y Europeos Francisco de Vitoria de la Universidad Carlos III de Madrid.

Diseño: Centro de Estudios de Iberoamérica, Universidad Rey Juan Carlos.

ISSN: 1988-0618

CENTRO DE ESTUDIOS DE IBEROAMERICA

UNIVERSIDAD REY JUAN CARLOS
C/TULIPAN S/N, MÓSTOLES, MADRID

ÍNDICE

I. EDITORIAL

MERCOSUR Y LA UNIÓN EUROPEA: POR FIN EL ACUERDO 7

II. TRIBUNA ABIERTA IBEROAMERICANA

ESTADOS UNIDOS Y LOS DERECHOS HUMANOS EN LA PRESIDENCIA DE TRUMP 12

Montserrat Huguet

Universidad Carlos III de Madrid

III. ARTÍCULOS Y NOTAS

¿DECADENCIA DEL ASILO DIPLOMÁTICO O SU TRANSFIGURACIÓN EN OBLIGACIONES INTERNACIONALES CONCRETAS EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS? LA OPINIÓN CONSULTIVA OC-25/18 DE 30 DE MAYO DE 2018 DE LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS 18

Harold Bertot Triana

Universidad de la Habana, Cuba

EDUCACIÓN PARA LA PAZ: INSTRUMENTO ESENCIAL EN LA GESTIÓN DEL POSTCONFLICTO COLOMBIANO..... 47

Juan Pablo Hinestroza Vélez

Universidad Externado de Colombia

Juanita Pedraza Córdoba

Universidad Carlos III de Madrid

LA DECLARACIÓN AMERICANA DE DERECHOS Y DEBERES DEL HOMBRE Y LA COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS EL TURISMO: UN ALIADO INVISIBLE EN LA PROTECCION DE LOS DERECHOS HUMANOS 76

Loreto Ibañez Castillo

Universidad Rey Juan Carlos

LA AYUDA AL DESARROLLO EN ECUADOR. ANÁLISIS DE LA COOPERACIÓN ESPAÑOLA..... 94

Cristina Pérez Rico

Escuela Politécnica Nacional, Ecuador

Carlos Fernández García

Universidad de las Américas (UDLA)

María Luisa Medrano García

Universidad Rey Juan Carlos, España.

DERECHO AL OLVIDO: BREVE APROXIMACIÓN A SU DEVENIR SOBRE GOOGLE Y OTROS BUSCADORES EN IBEROAMÉRICA..... 120

Roberto Antonio Sánchez Lucena

Universidad Carlos III de Madrid.

DETERMINANTES SOCIALES E INEQUIDADES EN SALUD DE NIÑOS Y NIÑAS CON DIFICULTADES EN EL APRENDIZAJE EN LAS ESCUELAS PÚBLICAS DE LA CIUDAD DE NEIVA-COLOMBIA 149

Dagoberto Santofimio Sierra

Universidad Rey Juan Carlos

Ángel Gil de Miguel

Universidad Rey Juan Carlos

Martha Viviana Botello Yusungaira

Lina Constanza Jiménez Marulanda

Laura Fernanda Monroy Tovar

Gloria Alejandra Ramírez Gutiérrez

Fundación Universitaria Navarra Neiva Colombia

IV. RECENSIONES

SERGIO GUERRA VILABOY y ROBERTO GONZALEZ ARANA, Dictaduras del Caribe: Estudio comparado de las tiranía de Juan Vicente Gómez, Gerardo Machado, Fulgencio Batista, Leónidas Trujillo, los Somoza y los Duvalier, Universidad del Norte editorial, Bogotá, Colombia..... 171

Cástor Miguel Díaz Barrado

Universidad Rey Juan Carlos

ELENA CAROLINA DÍAZ GALÁN y HAROLD BERTOT TRIANA, La protección de los Derechos Humanos, Leyer-Editores, Bogotá, 2019, 301 páginas. 175

Alejandro González Monzón

Universidad de la Habana, Cuba

PEDRO A. MARTÍNEZ LILLO y PABLO RUBIO APIOLAZA, Larga travesía Latinoamericana. *América Latina actual, del populismo al grito de izquierdas*, Madrid, Los Libros de la Catarata, 2017, 143 págs. 181

Jorge Mihovilović Suárez

Sociólogo chileno y colaborador del CCAF Los Andes.

V. DOCUMENTACIÓN

1. Declaración oficial del Gobierno de España reconociendo al Gobierno de Guaidó, febrero 2019..... 186

2. Acuerdo de principios entre la UE y Mercosur, de 1 de julio de 2019. 186

IV. RECENSIONES

SERGIO GUERRA VILABOY y ROBERTO GONZALEZ ARANA, Dictaduras del Caribe: Estudio comparado de las tiranía de Juan Vicente Gómez, Gerardo Machado, Fulgencio Batista, Leónidas Trujillo, los Somoza y los Duvalier, Universidad del Norte editorial, Bogotá, Colombia, ISBN 978-958-741852-1.

El trabajo que ahora comentamos supone, con seguridad, un estudio serio y riguroso de una realidad que ha tenido una enorme trascendencia en el devenir de los países que conforman el Caribe, en su sentido más amplio, no sólo en términos netamente geográficos sino también de “identidad regional”. Los autores, expertos historiadores de la realidad caribeña, han sabido seleccionar los supuestos más significativos y, asimismo, incidir en aquellos aspectos que resultan de mayor interés para el lector. Aunque se dedica un capítulo a cada uno de los supuestos analizados, sin embargo, la técnica que se emplea es básicamente comparativa y refleja que los Dres. Guerra y González Arana conocen bien los entresijos de la política caribeña a lo largo del siglo XX. En esta línea, cabe destacar la oportunidad de dedicar un capítulo introductorio a la posición de los Estados Unidos y, sobre todo, el papel que este país juega en el origen de las dictaduras en el Caribe en el periodo estudiado. En realidad, sería difícil conocer la situación en el Caribe en los últimos 150 años sin tener en cuenta que la política estadounidense ha estado permanentemente presente y que, en particular, ha condicionado los regímenes políticos que se han instaurado en muchos de los Estados latinoamericanos y caribeños. El apoyo de la política norteamericana a las dictaduras en el Caribe queda perfectamente claro pero lo más importante, y es lo que los autores destacan, es que responde en definitiva a la defensa de los intereses de los Estados Unidos. La historia muchas veces no hace balance de situaciones de este tipo y todo queda, en ocasiones, en afirmaciones genéricas que apenas se recuerdan. Los autores de esta obra propician, por lo menos, que la realidad política que vivió el Caribe en el periodo que se analiza quede reflejada de manera apropiada y que, por ello, se identifiquen a aquellos actores que están en la base del establecimiento de regímenes dictatoriales.

A partir de ahí, el trabajo examina pormenorizadamente los supuestos a los que se ha destinado la investigación siguiendo un criterio común que consiste en detallar el

contexto en el que tienen lugar cada una de las dictaduras analizadas. Así, se realiza un interesante recorrido histórico, con una especial capacidad de síntesis, que resume los aspectos esenciales que definen cada uno de los regímenes políticos analizados y también los perfiles que delimitan las figuras de los “dictadores”. La labor que es muy complicada obtiene, sin embargo, resultados muy satisfactorios para el lector por el buen hacer de los autores a la hora de poner los acentos en aquellas cuestiones que cumplen con los objetivos de la obra. Un inmenso trabajo pero condensado en posiciones historiográficas sencillas que están destinadas a que el lector pueda conocer, en poco tiempo, las características de los regímenes dictatoriales que se estudian. En esta línea, la lectura sosegada del trabajo nos lleva, al menos, a algunas conclusiones.

En primer lugar, se sigue básicamente un sistema cronológico en el análisis de de las Dictaduras pero ubicadas en un contexto global de la realidad caribeña que se constituye en un hilo conductor del conjunto del trabajo. Se comienza con el estudio de la Dictadura de Vicente Gómez en Venezuela que arranca en 1908 y se termina con el régimen de los Duvalier en Haití a la que se pone fin en 1986, de una manera tardía, pero todas ellas cubren el periodo de la primera mitad del siglo XX. Se trata, sin duda, de una decisión acertada que ha sido presentada por los autores de una forma sistemática y bien ordenada y que, en todo caso, facilita sobremanera penetrar en el contenido de la obra. La mera lectura del índice ofrece un panorama bien trazado de las Dictaduras en el Caribe y proporciona los componentes básicos para su comprensión. En este sentido, no se aprecian distorsiones en el relato que llevan a cabo los Profesores Guerra y González Arana. Con ello, demuestran que, desde dos orillas del Caribe, Cuba y Colombia, se puede conjugar el estudio de realidades tan complejas como son las Dictaduras que tuvieron lugar en esa región y que no siempre responden a las mismas causas, aunque los autores tienen la habilidad de subrayar algunos elementos comunes.

En segundo lugar, el análisis de cada uno de los supuestos de regímenes dictatoriales se hace con un extraordinario rigor, sacrificando todo aquello que pudiera resultar anecdótico y profundizando en aquellos aspectos que realmente definen las dictaduras estudiadas y, sobre todo, descubriendo las esencias de los regímenes que se instauraron. Interesantes resultan, en esta dirección, los capítulos II y III, dedicados a las Dictaduras en Cuba en los que se aprecian las diferencias entre los regímenes de Machado y Batista. He de confesar que la lectura de la parte destinada al régimen de

Machado ha recibido por mi parte una especial atención no sólo por las similitudes que se señalan en relación con la dictadura de Vicente Gómez en Venezuela sino, en particular, porque el estudio se hace partiendo de los orígenes de la dependencia de Cuba de los Estados Unidos. Los autores no dejan de señalar la labor que la dictadura de Machado realizó en el sector de la obra pública, lo que no debe ocultar la represión que se llevó a cabo durante su mandato. Pero, también, sin excluir ninguno de los capítulos de la obra, me ha suscitado un especial interés, como siempre, el capítulo IV dedicado al dictador Trujillo cuya sombra ha planeado constantemente sobre la política dominicana. Los autores saben subrayar los elementos que definen realmente a una dictadura de este tipo e indican, con precisión, los vaivenes de los Estados Unidos en relación con el régimen opresor de Trujillo. En resumen, podemos decir que los estudios que se realizan en todos los casos buscan señalar, con trazo grueso, aquellos aspectos que nos permitirían identificar el contenido y rasgos de cada uno de los regímenes políticos analizados.

Por último, el discurso de esta obra es de fácil lectura y, así, realidades tan complejas como es el régimen de los Somoza en Nicaragua, en el capítulo V o de Batista en Cuba, en el capítulo III, se exponen con tal sencillez que, sin perder rigor alguno, permite al lector conocer los contenidos esenciales de los regímenes dictatoriales. Más aún, no es fácil realizar un examen completo de las dictaduras Duvalieristas en Haití pero, sin embargo, se hace por los autores un balance bastante amplio de esta realidad en el capítulo VI. Por si fuera poco, los autores han querido que el lector tenga una visión lo más completa posible y, por ello, aunque cada capítulo contiene elementos comparativos, dedican un último capítulo a trazar los rasgos esenciales de la comparación. Aquí es donde el trabajo rezuma su visión más comprensiva y donde los autores demuestran que han utilizado fuentes bibliográficas y de archivos, sin renunciar a posiciones que se aportan desde la literatura, que resultan de lo más adecuado.

En definitiva, estamos en presencia de una buena obra sobre el fenómeno de las Dictaduras en una región especialmente sensible y los Dres. Guerra y González Arana abren las puertas a que se realicen ulteriores trabajos sobre esta materia. La realidad caribeña es inagotable en muchos de sus aspectos pero es bueno contar con trabajos de este tipo que, de manera directa, nos enseñan cuáles son los perfiles que definen a

determinados regímenes que ha tenido lugar en la región. Bueno es saberlo para seguir apostando porque estas realidades no vuelvan a producirse.

Cástor Miguel Díaz Barrado
Catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales
Universidad Rey Juan Carlos